

20. Octobre 2023

## "Sans hypocrisie"

Lc 12,1-7

*Comme la foule s'était rassemblée par milliers au point qu'on s'écrasait, Jésus, s'adressant d'abord à ses disciples, se mit à dire : « Méfiez-vous du levain des pharisiens, c'est-à-dire de leur hypocrisie. Tout ce qui est couvert d'un voile sera dévoilé, tout ce qui est caché sera connu. Aussi tout ce que vous aurez dit dans les ténèbres sera entendu en pleine lumière, ce que vous aurez dit à l'oreille dans le fond de la maison sera proclamé sur les toits. Je vous le dis, à vous mes amis : Ne craignez pas ceux qui tuent le corps, et après cela ne peuvent rien faire de plus. Je vais vous montrer qui vous devez craindre : craignez celui qui, après avoir tué, a le pouvoir d'envoyer dans la géhenne. Oui, je vous le dis : c'est celui-là que vous devez craindre. Est-ce que l'on ne vend pas cinq moineaux pour deux sous ? Or pas un seul n'est oublié au regard de Dieu. À plus forte raison les cheveux de votre tête sont tous comptés. Soyez sans crainte : vous valez plus qu'une multitude de moineaux.*

En effet, l'hypocrisie est très dangereuse et peut se manifester dans différents domaines. C'est pourquoi Jésus nous met fortement en garde contre elle. On prétend être ce que l'on n'est pas et que l'on ne cherche peut-être même pas à être. On donne ainsi une fausse image de soi, ce qui génère une profonde incohérence.

Si, par exemple, on occupe une position d'autorité religieuse et que l'on trompe les gens en prétendant être ce que l'on n'est pas, c'est particulièrement tragique pour les gens simples qui aiment faire confiance. C'est pourquoi, pour ne pas perdre la vigilance, il faut aussi regarder les fruits qui proviennent d'une personne, car *"Un arbre bon ne peut pas donner des fruits mauvais"* (Mt 7,18).

Le Seigneur était conscient de l'hypocrisie qui régnait dans le cœur des pharisiens, et il la dénonce ouvertement, car dans la sphère religieuse, ces mensonges sont encore plus dévastateurs que dans la sphère séculière. En effet, dans la sphère séculière, il est plus facile de remettre en question les autorités, mais il est plus difficile de le faire avec les autorités religieuses, car elles sont mandatées par Dieu et méritent donc notre confiance et notre respect. Cependant, nous devons prendre à cœur les avertissements du Seigneur et être conscients que même dans le "milieu sacré de l'Église", nous pouvons rencontrer

cette hypocrisie et devons nous en prémunir, sous peine de tomber dans un piège. Mais, en plus de nous faire voir ce problème, le Seigneur nous indique le chemin pour arriver à bon port : c'est la relation avec notre Père céleste. C'est en lui que nous devons placer notre confiance, pleinement et inconditionnellement, c'est lui que nous devons craindre !

Jésus veut nous faire comprendre que le Père a tout entre ses mains et qu'il ne nous perd jamais de vue et ne nous retire jamais son amour. Personne d'autre que lui n'a de pouvoir sur nous ! Même si des persécutions s'abattent sur nous, même si des puissances extérieures hostiles tentent d'exercer leur domination sur nous, elles ne peuvent que tuer le corps, mais elles n'ont aucun pouvoir sur notre âme. Nous connaissons de nombreux exemples dans l'histoire de l'Église d'innombrables martyrs qui ont résisté à leurs bourreaux et n'ont pas renié leur foi. Dans bien des cas, leurs persécuteurs leur ont fait des offres - parfois hypocrites - qui les auraient libérés du danger qui les menaçait. Mais ils ont tenu bon face à la tentation parce qu'ils avaient confiance en Dieu.

Au sens figuré, nous pouvons aussi rencontrer l'hypocrisie lorsqu'on nous dit, par exemple, que le péché n'est pas si grave, que certains actes immoraux font partie de la nature humaine et que, par conséquent, il n'y a pas lieu de rejeter ces tendances. Il s'agit d'une hypocrisie au niveau spirituel, qui incite à ne plus lutter contre les tentations, parce qu'elles ne sont même plus considérées comme des tentations, mais sont déclarées permises.

Ici, il est nécessaire d'être profondément ancré en Dieu, dans ses commandements et dans la saine doctrine de l'Église. En effet, derrière ces erreurs et ces tentations peuvent se cacher des esprits hostiles à Dieu, qui veulent tromper l'homme et le détourner du droit chemin. Eux aussi se présentent de manière hypocrite, en prétendant vouloir aider l'homme en lui enlevant un lourd fardeau. Ainsi, ils peuvent même se déguiser sous un manteau de miséricorde.

Méfions-nous donc de toutes les formes d'hypocrisie.